

B. Moral

Secara etimologi kata “moral” berasal dari kata Latin “*mos*”, yang berarti tata-cara, adat-istiadat atau kebijaksanaan, kata “moral” mempunyai arti yang sama dengan kata Yunani “*ethos*”, yang menurunkan kata “etika”. Sedangkan dalam bahasa Arab kata “moral” berarti budi pekerti adalah sama dengan “akhlak”. Sedangkan dalam bahasa Indonesia, dan kata “moral” dikenal dengan arti “kesusilaan”.²⁰

Filsafat moral adalah upaya untuk mensistematisasikan pengetahuan tentang hakikat moralitas dan apa yang dituntut dari seorang manusia tentang bagaimana seharusnya manusia hidup dan mengapa demikian.²¹ Adapun pengertian dasar mengenai moral sendiri ialah suatu keputusan tentang hal yang benar dan yang salah, keyakinan yang dimiliki manusia bahwa beberapa perbuatan adalah benar dan sepantasnya dikerjakan, bahwa ada perbuatan yang salah dan sepantasnya tidak dikerjakan.²²

Menurut Kamus Umum Bahasa Indonesia, yang disusun oleh W.J.S. Purwadarminta, kata “moral” berarti ajaran tentang baik buruk perbuatan dan kelakuan (akhlak, kewajiban, dsb.), sedangkan N. Driyakarya S.J. dalam bukunya

²⁰Bambang Daroeso, *Dasar dan Konsep Pendidikan Moral Pancasila* (Semarang: Aneka Ilmu, 1986), 22.

²¹James Rachels, *Filsafat Moral*, terj. A. Sudiarja (Yogyakarta: Kanisius, 2004), 17.

²²Poespoprojo, *Filsafat Moral* (Jakarta: Balai Pustaka, 1986), 101; Lukman Fahmi, *Nilai-Nilai Moral dalam Syiir Sekar Cempaka* (Surabaya: Dakwah Digital Press, 2007), 21.

moralitas.²⁶ Berhubungan dengan baik atau buruknya tingkah laku manusia, moral memegang peranan penting dalam kehidupan manusia. Seseorang baru dikatakan bermoral ketika ia bertingkah laku sesuai dengan norma-norma yang terdapat dalam masyarakat, baik apakah itu norma agama, norma hukum dan sebagainya. Dengan demikian moral atau kesusilaan adalah keseluruhan norma yang mengatur tingkah laku manusia di masyarakat untuk melaksanakan perbuatan-perbuatan yang baik dan benar. Perlu diingat baik dan benar menurut seseorang, belum tentu baik dan benar menurut orang lain. Karena itulah diperlukan adanya prinsip-prinsip moral yang dapat berlaku umum.

Prinsip-prinsip moral terbentuk atas dasar pengalaman aktual yang dihayati di dalam sistem moral yang ada, bukan atas dasar pendirian hipotesis di luar realitas. Penyelidikan moral dibutuhkan sesuatu yang sebanding, tetapi tidak sama dengan cara pengujian teori ilmiah, yaitu dicocokkan dengan pengalaman. Teori moral harus dibuktikan benar-salahnya oleh pengalaman moral. Pencocokan teori dengan pengalaman tidak sekedar untuk menerapkan teori-teori moral. Jika moralitas harus berhubungan dengan pengalaman moral, maka perjumpaan ini harus dilakukan sebagai bagian dari proses pencocokan teori-teorinya dan membuktikan keabsahan teori-teorinya.²⁷

²⁶Poedjawijatna, *Manusia dengan Alamnya* (Jakarta: Bina Aksara, 1983), 130; Lukman Fahmi, *Nilai-Nilai Moral dalam Syiir Sekar Cempaka* (Surabaya: Dakwah Digital Press, 2007), 33.

²⁷Virginia Held, *Etika Moral: Pembeneran Tindakan Sosial*, terj. Y. Ardy Handoko (Jakarta: Erlangga, 1991), 59.

paling berharga. Ia merupakan investasi saat orang tua meninggalkan dunia.⁴⁵ Hal ini sesuai dengan yang ada pada al-Qur'an dan al-Hadis, yakni seorang anak diumpamakan dalam beberapa hal, di antaranya:

1. Anak sebagai hiasan hidup, dalam al-Qur'an Surat *al-Kahfi*: 46

الْمَالُ وَالْبَنُونَ زِينَةُ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَالْبَاقِيَاتُ الصَّالِحَاتُ خَيْرٌ عِنْدَ رَبِّكَ ثَوَابًا
وَخَيْرٌ أَمَلًا ﴿٤٦﴾

Harta dan anak-anak adalah perhiasan kehidupan dunia tetapi amalan-amalan yang kekal lagi saleh adalah lebih baik pahalanya di sisi Tuhanmu serta lebih baik untuk menjadi harapan.⁴⁶

Ayat ini menamai anak adalah *zīnah* yakni hiasan atau sesuatu yang dianggap baik dan indah, meskipun ia tidak abadi dan dapat memperdaya manusia. Demikian ini karena ada unsur keindahan disamping anak dapat membela dan membantu orangtuanya. Penamaan anak sebagai hiasan menggunakan kata *zīnah* bukan *qīmah* (sesuatu yang berharga) karena kehadiran anak tidak dapat menjadikan seseorang berharga atau menjadi mulia. Kemuliaan dan penghargaan hanya diperoleh melalui iman dan amal saleh.⁴⁷

⁴⁵Jamal Abdul Hadi dkk, *Menuntun Buah Hati Menuju Surga: Aplikasi Pendidikan Anak dalam Perspektif Islam*, terj. Abdul Hamid (Surakarta: Era Intermedia, 2011), 1.

⁴⁶Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya* (Bandung: Jabal Roudhotul Jannah, 2009), 299.

⁴⁷M. Quraish Shihab, *Tafsir Al Mishbah : Pesan, Kesan dan Keserasian Al-Qur'an*, Juz 8 (Jakarta: Lentera Hati, 2002), 45-46.

Al-Qur'an Surat *Ali 'Imrōn*: 14

زُيِّنَ لِلنَّاسِ حُبُّ الشَّهَوَاتِ مِنَ النِّسَاءِ وَالْبَنِينَ وَالْقَنَاطِيرِ الْمُقَنْطَرَةِ مِنَ
الذَّهَبِ وَالْفِضَّةِ وَالْخَيْلِ الْمُسَوَّمَةِ وَالْأَنْعَامِ وَالْحَرْثِ ۗ ذَٰلِكَ مَتَاعُ الْحَيَاةِ
الدُّنْيَا ۗ وَاللَّهُ عِنْدَهُ حُسْبُ الْمَآبِ ﴿١٤﴾

Dijadikan indah pada (pandangan) manusia kecintaan kepada apa-apa yang diingini, Yaitu: wanita-wanita, anak-anak, harta yang banyak dari jenis emas, perak, kuda pilihan, binatang-binatang ternak dan sawah ladang. Itulah kesenangan hidup di dunia, dan di sisi Allah-lah tempat kembali yang baik (surga).⁴⁸

2. Anak sebagai musuh, dalam al-Qur'an Surat *al-Taghābun*: 14

يٰٓأَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا إِنِّ مِنْ أَزْوَاجِكُمْ وَأَوْلَادِكُمْ عَدُوًّا لَّكُمْ فَاحْذَرُوهُمْ
وَإِن تَعَفُوا وَتَصْفَحُوا وَتَغْفِرُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ رَّحِيمٌ ﴿١٤﴾

Hai orang-orang mukmin, Sesungguhnya di antara isteri-isterimu dan anak-anakmu ada yang menjadi musuh bagimu, Maka berhati-hatilah kamu terhadap mereka dan jika kamu memaafkan dan tidak memarahi serta mengampuni (mereka) Maka Sesungguhnya Allah Maha Pengampun lagi Maha Penyayang.⁴⁹

Pada ayat ini disebutkan bahwa sebagian dari mereka (anak) adalah musuh atau bagaikan musuh. Ini karena mereka dapat memalingkan manusia dari tuntunan agama atau menuntut sesuatu yang berada di luar kemampuannya, sehingga akhirnya ia melakukan pelanggaran.⁵⁰

3. Anak sebagai ujian, dalam al-Qur'an Surat *al-Taghābun*: 15

إِنَّمَا أَمْوَالُكُمْ وَأَوْلَادُكُمْ فِتْنَةٌ ۗ وَاللَّهُ عِنْدَهُ أَجْرٌ عَظِيمٌ ﴿١٥﴾

⁴⁸Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*...., 51.

⁴⁹Ibid., 557.

⁵⁰Shihab, *Tafsir Al Mishbah* ..., 278.

Anak berada di dalam rahim selama kurang lebih sembilan bulan. Ini adalah masa yang membuka kemungkinan proses pemindahan gen dan tumbuhnya beberapa karakter manusia di dalam jiwa anak. Pada masa ini, cairan rahim yang ada di selaput rahim mengelilingi janin, yang menjadikan temperatur di dalam rahim menjadi seimbang dan teratur. Selaput rahim ini juga menjaga janin dari cahaya dan suara, serta melindungi janin dari goncangan dan benturan. Melalui tali pusar (yang menghubungkan janin dengan plasenta) makanan disalurkan kepada janin. Islam sangat memperhatikan beberapa faktor yang memiliki pengaruh terhadap rahim, yang dijabarkan sebagai berikut.

- a) Pengaruh makanan ibu. Jika makanan janin datang dari jalur darah, maka ibu harus mengkonsumsi makanan yang bergizi dan halal, bila dia ingin melahirkan anak yang sehat jasmani ruhani.
- b) Ibu sedang hamil harus menjauhi sikap-sikap yang menimbulkan permusuhan. Karena, permusuhan akan memengaruhi pertumbuhan janin dan mengganggu ketenangannya di dalam rahim. Syariat Islam telah menjelaskan urgensi bebasnya suami istri dari berbagai cacat dan akhlak yang jelek. Karena, sifat-sifat ini bisa diwarisi oleh anak-anaknya.
- c) Adapun dalam usia kehamilan, maka harus dijaga kesesuaian antara usia dan kehamilan. Karena, kesesuaian usia memiliki pengaruh terhadap janin dari sisi pertumbuhan dan pembatasan kemampuannya.

